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sommario

in copertina il monte delle tre croci 
(foto Amalgama) Nel segno della comunità

Cara cittadina, caro cittadino,

come ultimo editoriale del mio mandato 
sul periodico “Comune di Scandiano” ho 
scelto di scriverti una lettera aperta, per 
raccontarti cinque anni importanti, difficili 
e meravigliosi per la nostra comunità. 
Per ripercorrere questi anni insieme a te, 
non con l'intento di celebrare il nostro 
lavoro ma con quello, semmai, di sottoli-
neare il valore di una relazione. Quella tra 
il sindaco e ogni suo cittadino. 
Siamo stati assieme per cinque anni, con 
momenti felici e momenti duri, errori, in-
comprensioni, soddisfazioni e orgoglio. 
Abbiamo attraversato un quinquennio tra 
i più difficili che siano stati consegnati alla 
storia, caratterizzato da una pandemia e 
dal ritorno di guerre che speravamo fos-
sero ormai sopite. 
Nel 2019, quando è iniziato questo man-
dato amministrativo, il mondo – non solo 
Scandiano – non poteva aspettarsi quello 
che è poi successo. La prima pandemia in-
ternazionale nell'era della globalizzazione 
ha portato grandi incertezze, sofferenze, 
paure. 
Sono stati anni intensi, durante i quali ab-
biamo dovuto affrontare il portato di una 
nuova normalità da inventarsi, di restrizio-
ni e di azioni da mettere in campo con 
tempestività e attenzione. 
Sono stati gli anni in cui abbiamo toccato 
con mano il ruolo di un ente pubblico nel 
mettersi a disposizione della cittadinan-
za per essere un punto di riferimento nel 
cercare soluzioni condivise e misure utili 
a superare l'emergenza quotidiana. 
Abbiamo cercato di gravare il meno possi-
bile su cittadini e imprese, abbiamo istitu-
ito una commissione consiliare dedicata 
all'emergenza, abbiamo detassato e inve-
stito in strumenti di aiuto alla popolazione 
colpita. 
Sono nate in quel momento iniziative 

come Scandiano Aiuta, Scandiano Ascol-
ta, la distribuzione delle mascherine casa 
per casa, la spesa consegnata grazie ai 
nostri meravigliosi volontari a casa degli 
anziani o delle persone che non potevano 
uscire. Il Covid ci ha portato a diffondere 
bollettini legati alle nuove normative che 
uscivano quasi quotidianamente, ci ha 
portati ad adattare tutte le nostre attività 
alle richieste delle nuove normative, dai 
dispositivi di protezione al distanziamen-
to, in un contesto di crescenti difficoltà. 
Questi sono stati però anche anni di grandi 
eventi, di manifestazioni perdute e ritrova-
te, di opere pubbliche tanto attese final-
mente realizzate. Gli anni in cui abbiamo 
inaugurato nuovi edifici scolastici e ne ab-
biamo restaurati altri, gli anni in cui abbia-
mo investito risorse su una scuola per tutte 
e tutti, sull'assistenza dei più fragili, sulla 
flessibilità e sulla qualità dell'educazione. 
Le mie più grandi soddisfazioni sono quel-
le che ho avuto la possibilità di condivide-
re con la cittadinanza, dalla nuova Piazza 
Spallanzani al nuovo ponte Jano-Ca' de 
Caroli, dalla ciclabile Bosco-Pratissolo 
che mette di fatto in contatto l'abitato 
del capoluogo con l'importante frazione 
scandianese. 
Non ho ancora avuto modo di condivider-
lo ma fatemi dire che anche il giro dei colli, 
che è in completamento per una buona 
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fetta del percorso, mi dà grande orgoglio: 
è la nostra camminata preferita ed avremo 
modo di farla in piena sicurezza. 
Ci sono poi gli 11 boschi urbani dedicati 
a scandianesi che non ci sono più e che 
hanno lasciato una importante impronta 
del loro passaggio sul nostro territorio. 
C'è un vivaio comunale, presso la Coop 
Sociale Lo Stradello, c'è un nido d'infanzia 
tutto nuovo ad Arceto, ci sono giochi nuo-
vi in tutti i parchi del territorio comunale, ci 
sono luci a led in tutto il Comune, ci sono 
asfalti nuovi in molte zone del comune 
che risultavano danneggiate. Un lavoro da 
proseguire anche nei prossimi mesi. 
Sono stati gli anni del premio "comune ri-
ciclone", del Leone d'argento alla Biennale 
di Venezia vinto dalla scuola Rodari, della 
prima partenza di tappa del Giro d'Italia. Gli 
anni in cui, al termine di un percorso lun-
go e tortuoso, abbiamo ottenuto la piena 
proprietà della Rocca dei Boiardo. 
Una Rocca che stiamo restaurando grazie 
ai fondi che negli anni scorsi siamo stati 
capaci di intercettare dai bandi ministeria-
li. Una Rocca che si appresta a diventare 

il museo della città ma  che, grazie all'ac-
quisizione del comune, diventerà anche 
il fulcro della vita cittadina, in particolare 
della vita culturale, sociale, economica 
della città. Una chiave moderna di quella 
che fu l'antica corte boiardesca. 
Sono stati gli anni del debutto di alcune 
manifestazioni importanti, da noi pensa-
te e organizzate insieme alle imprese, alle 
società sportive e al volontariato locale, 
come la Spergolonga, la festa dello sport, 
il Trofeo Villiam Vecchi e la Walk Marathon, 
gli anni in cui abbiamo iniziato un lungo 
processo di cura alla Grande Quercia, l'al-
bero monumentale che più di ogni altro 
rappresenta Scandiano, e abbiamo com-
pletato l'acquisizione dell'area del monte 
delle Tre Croci, sistemando il manufatto 
e iniziando a metter mano alla terrazza 
naturale più bella del nostro territorio 
collinare. 
Ci sono tanti progetti in cantiere, dal ri-
pensamento del viale della Rocca, che po-
trebbe diventare un parco pubblico al ser-
vizio della nostra meravigliosa residenza 
storica, al rifacimento di Piazza Fiume. Per 
il primo sono stati recentemente premiati 
in un concorso di idee i migliori spunti pro-

gettuali, per il secondo è partito l'iter e pre-
sto avremo un'altra piazza ripavimentata 
e ripensata per ospitare iniziative, eventi 
ma anche normali momenti di socialità. 
Socialità, sostenibilità, coesione sociale: 
credo siano stati questi i marker di un viag-
gio meraviglioso. Ma non finisce qui... Per-
ché i progetti in cantiere sono tanti, perché 
Scandiano possa continuare a cambiare 
in meglio, perché la nostra meravigliosa 
comunità possa crescere senza lasciare 
indietro nessuno. Per risolvere i problemi 
che ci sono. Già, perché sappiamo che 
ci sono molte questioni da affrontare, in 
una logica di guardare sempre lontano e di 
capire dove siamo arrivati per capire dove 
vogliamo arrivare. 
Un viaggio da proseguire insieme a tutte 
le associazioni di ogni ordine e grado, in-
sieme alle scuole, alle forze del volonta-
riato, agli esercenti, ai commercianti, alle 
forze dell'ordine, alle forze sociali, a tutte 
le cittadine e i cittadini con cui ci siamo 
confrontati in questi anni, con cui abbia-
mo discusso, con cui ci siamo divertiti e 
con cui siamo cresciuti. Perché Scandiano 
non è di un sindaco o di un'amministra-
zione, Scandiano è di tutte e tutti. E lo sarà 
sempre. 
Una delle esperienze più emozionanti di 
questo mandato, per me, è stato l'interra-
mento della capsula del tempo in Piazza 
Spallanzani, un messaggio agli scandia-
nesi che verranno. 
L'orgoglio di rappresentare una comunità 
di donne e uomini eccezionali è qualcosa 
che val la pena trasmettere ai posteri. 
Per questi cinque anni, ormai, è quasi tut-
to. Quello che mi resta da dire a tutti voi 
è un enorme e sincero GRAZIE. Per me è 
stato un onore. 

Matteo Nasciuti
Sindaco di Scandiano
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Come è cambiata la città
Negli ultimi cinque anni, Scandiano ha 
mantenuto una popolazione sostan-
zialmente stabile, come il rapporto fra i 
cittadini italiani e stranieri – questi ultimi 
rappresentano il 7,6% della comunità lo-
cale. L'età media nel 2023 era di 46 anni, 
e l'indice di vecchiaia è di 176,2 anziani 
ogni 100 giovani. Negli ultimi anni si è 
notato un costante invecchiamento del-
la popolazione di Scandiano, fenomeno 
che riflette in modo positivo la crescente 
longevità e la migliorata qualità della vita 
nella comunità. Tuttavia, questa tenden-
za rappresenta anche una sfida significa-
tiva per le risorse e i servizi destinati alla 
cura e al supporto degli anziani.
Il reddito medio degli scandianesi supera 
non solo la media nazionale, ma anche 
quella regionale e provinciale. Questo è 
un segno tangibile del benessere della 
comunità, nonostante questo vantaggio 
economico, è importante notare che le 
difficoltà legate all'aumento dei costi e 
all'inflazione si sono fatte sentire anche 
qui, ponendo sfide significative per le fa-
miglie e le imprese locali.
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“Una città a misura di tutti”
4 domande ad Elisa Davoli, vicesindaca di Scandiano

Abbiamo incontrato Elisa Davoli, vice-
sindaco e assessore a politiche sociali, 
d'accoglienza e abitative, scuola, co-
municazione coi cittadini.

1 – Quali erano gli obiettivi principali 
che si era prefissata all'inizio del man-
dato?

L'intento principale era quello di rende-
re Scandiano a misura di tutti: bambini 
e adolescenti, anziani, disabili, persone 
con fragilità dal punto di vista econo-
mico o sociale. L'obiettivo era quello di 
mettersi in ascolto e rendere i servizi 
flessibili, il più possibile personalizza-
ti rispetto alle esigenze delle persone. 
L'idea era di mettere in comunicazione 
e in rete mondi diversi – quello asso-
ciativo, sportivo, religioso, sociale ma 
anche le istituzioni, l'Ausl e la Provincia.

2 – Quali sono stati i risultati più si-
gnificativi?

Abbiamo cercato, in questi cinque anni, 
di aiutare tutte le famiglie nella concilia-
zione vita-lavoro; in particolare quelle 
con bambini da 0 a 6 anni dove abbiamo 
ottenuto risultati davvero positivi con 
l'aumento di posti per i nidi e dei servizi 
per le scuole dell'infanzia.
Mentre in quelle nella fascia 6/14 anni 
sostenendole ulteriormente con il ser-
vizio di pre- e post-scuola, con il corso a 
tempo pieno integrato grazie alla Scuo-
la primaria Mario Lodi, il doposcuola per 
alunni delle primarie e secondarie Pia-
neta educativo e l’innovativo progetto 
“Mercoledì più” che garantisce un po-
meriggio aggiuntivo di attività ludiche 
e assistenza ai compiti, rappresentando 
un supporto ulteriore ai genitori che la-
vorano. 
Questi risultati sono diventati possibili 
attraverso l'apertura di un nido comu-
nale a Iano, la completa ristrutturazione 
del nido comunale Girasole di Arceto e 
le convenzioni con le strutture private 
“I briganti” “Tutti giù per Terra” e il nido 
d'infanzia parrocchiale “S. Corradi”.
In due anni i posti al nido sono aumen-
tati di 43 unità, riducendo in modo 
notevole le liste di attesa. La ludoteca 
Orlando Giocoso è molto frequentata e 
offre tanti laboratori e attività ricreative.

Abbiamo lavorato anche su una rete di 
centri estivi dagli 0 ai 13 anni che copra 
interamente il periodo delle vacanze 
scolastiche: i gestori possono usare an-
che gli spazi comunali gratuitamente. 
Il trasposto scolastico, che di recente 
è stato affidato ad una società locale 
molto affidabile, ha risposto a tutte le 
richieste di chi aveva presentato do-
manda entro i termini di iscrizione per 
il tragitto casa-scuola e ha consentito 
numerose visite ed uscite didattiche sul 
territorio per le classi tutti gli ordini e 
gradi di scuola.
Per le persone fragili e in forte disagia 
abitativo abbiamo realizzato proget-
ti di co-housing – una rete di alloggi 
per convivenze temporanee –21 posti 
comunali e 45 distrettuali, aggiudicati 
bandi PNRR per il finanziamento di un 
Centro Servizi/ Stazione di Posta in via 
Fogliani per fragilità bassa soglia (con 
all’interno un dormitorio, spazi comuni, 

assistenza per la residenza…) e apparta-
menti a disposizione per le autonomie 
di ragazzi con disabilità. 
È stata creata una graduatoria unica di-
strettuale e sono aumentati i posti per 
le case residenza per anziani, che han-
no permesso di ridurre le liste di attesa. 
Sono stati implementati tutti i servizi di 
assistenza diurni e domiciliari. E’ stato 
creato lo Sportello Badabè,, che mette 
in contatto le famiglie in ricerca di ba-
danti, assistenti famigliari e baby sitter 
con l’offerta e consente l’orientamento 
del cittadino, ed è ormai un punto di 
riferimento.

3 – Quali difficoltà sono state incon-
trate in questi anni?

Negli ultimi anni, la mia preoccupazione 
principale riguarda l'aumento dell'iso-
lamento e della solitudine, intesi come 
la mancanza di una rete sociale solida 

INTERVENTI NEL SOCIALE – ANNO 2022

Interventi e servizi Strutture Contributi economici

  

 FAMIGLIA E MINORI

Numero di utenti serviti

Totale annuo delle ore di assistenza

385

4529

11

42.384

331

  
  

DISABILI

Numero di utenti serviti

Totale annuo delle ore di assistenza

118

5715

49

119.304

12

DIPENDENZE E SALUTE MENTALE

Numero di utenti serviti

Totale annuo delle ore di assistenza

33

550

3

180

0

ANZIANI

Numero di utenti serviti

Totale annuo delle ore di assistenza

593

8904

90

628.391

53

IMMIGRATI E NOMADI

Numero di utenti serviti

Totale annuo delle ore di assistenza

58

622

5

459

11

POVERTÀ, DISAGIO E SENZA DIMORA

Numero di utenti serviti

Totale annuo delle ore di assistenza

349

4976

14

1.880

103

MULTIUTENZA

Numero di utenti serviti 237
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e significativa. Questo si ripercuote su 
diversi aspetti della vita quotidiana, con 
una serie di implicazioni che coinvol-
gono sia le dinamiche familiari che la 
sfera lavorativa e sociale.
Per prima cosa, si nota la diminuzione 
della presenza di una rete informale di 
supporto: le tradizionali reti di appog-
gio familiare, come i nonni, i parenti e i 
vicini di casa, stanno diventando sem-
pre più rare: questo porta a una mag-
giore necessità di sostegno e guida per 
le famiglie, specialmente in situazioni 
di difficoltà o transizione.
Parallelamente, i lavoratori stanno af-
frontando sfide sempre maggiori nel 
trovare un alloggio adeguato. L'au-
mento dei costi degli immobili e degli 
affitti ha reso l'accesso all'alloggio una 
vera e propria sfida, specialmente per 
le famiglie a basso reddito. Questa si-
tuazione crea non solo problemi pratici, 
ma contribuisce all'isolamento sociale. 

Le persone con difficoltà, sia fisiche che 
sociali, sono particolarmente vulnera-
bili a queste dinamiche: la mancanza 
di risorse e di supporto adeguato ac-
centua il loro isolamento e aumenta il 
rischio di esclusione sociale. È neces-
sario adottare misure specifiche per 
garantire che queste persone ricevano 
il sostegno di cui hanno bisogno per 
integrarsi pienamente nella società e 
per evitare il rischio di emarginazione.
Per concludere, l'aumento dei costi in 
diversi settori, come l'istruzione, la sa-
nità, i trasporti e l'energia, mette ulte-
riormente sotto pressione le famiglie, 
rendendo più difficile il far fronte alle 
spese quotidiane e la costruzione di 
una vita dignitosa. Questo contribuisce 
a un senso generale di precarietà e a 
una diminuzione del benessere sociale. 
È importante sviluppare politiche e pro-
grammi che promuovano la coesione 
sociale, facilitino l'accesso all'alloggio e 
alle risorse fondamentali e sostengano 
le famiglie nelle loro sfide quotidiane. 
Solo attraverso un impegno coordinato 
a livello sociale e istituzionale si potran-
no contrastare efficacemente gli effetti 
negativi di questa tendenza e costruire 
una società più inclusiva e solidale.

4 – Quali sono i principali progetti ri-
masti in sospeso? Cosa è necessario 
fare nei prossimi cinque anni a Scan-
diano?

Abbiamo iniziato un bei percorsi di edu-
cazione ambientale, ai corretti stili di 
vita e sulle pari opportunità in collabo-
razione con il Ceas, le associazioni, i 
sindacati, l’Ausl, cooperative e scuole 
che va assolutamente portato avanti. È 
stato in questi anni introdotto un servi-

zio di mediazione culturale a richiesta, 
per le necessità delle scuole che va sta-
bilizzato e reso maggiormente fruibile 
per favorire il vero dialogo e incontro 
con le famiglie. Bisognerà continuare 
a incentivare e supportare la rete inte-
grata e la creazione di poli d’infanzia per 
ampliare ulteriormente l’offerta educa-
tiva per i nidi e la qualità pedagogica e 
progettuale dei servizi.  Anche le atti-
vità del Centro per le Famiglie e che 
di recente ha organizzato molti corsi e 
attività per sostenere le famiglie dalla 
nascita all’adolescenza e nelle loro fun-
zioni e competenze genitoriali, dovran-
no proseguire su questa strada. Infine 
sicuramente continuare a investire e 
sostenere l’inclusione in tutti gli ambiti 
di vita delle persone con disabilità ma 
anche per i migranti e nuovi residenti 
nel nostro Comune.

OFFERTA SERVIZI PER ANZIANI
  

POSTI CASA RESIDENZA ANZIANI

TOTALE POSTI 246

POSTI RICOVERO DI SOLLIEVO 6

OSPEDALE DI COMUNITÀ

POSTI DISTRETTUALI 12

CENTRI DIURNI ANZIANI

TOTALE POSTI DISPONIBILI 50

ASSISTENZA DOMICILIARE 100

PASTI AL DOMICILIO 26

TRASPORTI SOCIALI 50

PROGETTI PER IL BENESSERE 30
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“Una città più verde”
4 domande a Claudio Pedroni, assessore

Abbiamo incontrato Claudio Pedroni, as-
sessore con deleghe a urbanistica ed edi-
lizia privata, cura della città, del territorio 
e delle strutture, sostenibilità, patrimonio, 
politiche agricole

1 – Quali erano gli obiettivi principali che 
si era prefissato all'inizio del mandato?

Uno degli obiettivi che ci eravamo posti 
era realizzare il Giro dei Colli, la ciclope-
donale di cui si parla da tanti anni. Siamo 
partiti nel 2022 con il primo stralcio e stia-
mo proseguendo, con tempi che si sono 
un po' dilatati per questioni burocratiche 
e organizzative: al momento siamo a circa 
il 60% dell'opera. Sono state anche mes-
se in sicurezza la pedonale che collega 
Pratissolo e Bosco e il tratto di via Uber-
setto, verso Ca' de Caroli. Sono stati ese-
guiti lavori massicci per la sicurezza dei 
ponti: quello di Iano e il ponte in località 
Bettola hanno subito interventi strutturali, 
mentre il sovrappasso che passa sopra la 
pedemontana ha visto la sostituzione dei 
parapetti.

Era necessario anche procedere ad un 
efficientamento energetico di tutti gli 
edifici pubblici – scuole, uffici, palestre – 
in modo da garantire un risparmio sia di 
energia che economico. I corpi lampada 
di tutto l'impianto di illuminazione stradale 
sono stati sostituiti con lampade LED, che 
hanno garantito un risparmio energetico 
molto significativo. Sono interventi poco 
'visibili', ma che hanno un grande impat-
to. Un altro intervento importantissimo, 
anche se poco appariscente, è il miglio-
ramento sismico di scuole e palestre del 
territorio: dal nido Girasole alle palestre 
di Bosco e Pratissolo, alla scuola Montal-
cini di Arceto, sulla quale stiamo ancora 
intervenendo.

2 – Quali sono stati i risultati più signi-
ficativi?

La riqualificazione di Piazza Spallanzani, 
che ha incluso il rifacimento degli impianti 
sottostanti, la pavimentazione, e la pre-
disposizione per una illuminazione che 
non si limita ai portici, è sicuramente il più 

evidente. Il progetto è stato modificato in 
corso d'opera, e il fatto che siano stati ri-
spettati i tempi di esecuzione nonostante 
qualche imprevisto è stato molto soddi-
sfacente. La raccolta porta a porta, pur 
con qualche difficoltà e resistenza, abbia 
portato la percentuale di raccolta diffe-
renziata dal 64% del 2019 a quasi il 90% nel 
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2023 è un grande risultato. Siamo passati 
dai 275 kg annui di rifiuto indifferenziato 
per abitante - cioè quasi 1 kg al giorno - a 
meno di 80 kg per abitante, quindi meno 
di 7 kg al mese. Dall'altro lato, ci sono sta-
ti enormi aumenti nel conferimento delle 
frazioni differenziate: carta, plastica, ve-
tro, ma anche olii esausti e batterie.
Un altro punto che ci rende orgogliosi è 
la piantumazione di moltissimi alberi e 
la creazione di boschi urbani: sono sta-
ti piantate oltre 1500 essenze locali fra 

Arceto, Bosco, Ca' de Caroli, Chiozza 
e Pratissolo, e altre due aree di foresta-
zione sono previste per Iano e Ventoso, 
dove saranno piantati ulterori 615 alberi. 
Nei parchi, invece, sono anche sistema-
te, sosttuite o aggiunte tante attrezzature 
sportive e per bambini: ad oggi sono 37.
Per finire, stiamo installando diverse co-
lonnine di ricarica per le auto elettriche, 
sempre in un'ottica di sostenibilità am-
bientale.

3 – Quali difficoltà sono state incontrate 
in questi anni?

L'ostacolo principale che abbiamo dovuto 
affrontare è stato rappresentato dall'ina-
spettato aumento dei costi dei materia-
li, accentuato dai continui ritardi nelle 
consegne. In aggiunta, ci siamo trovati di 
fronte a un crescente livello di burocrazia 
necessaria per ottenere i finanziamenti 
pubblici. Nonostante questo siamo riu-
sciti a garantire a Scandiano una serie di 
finanziamenti, sia a livello regionale che 
nazionale, nonché quelli correlati al Piano 
Nazionale di Ripresa e Resilienza (PNRR), 
che ci hanno consentito di realizzare im-
portanti opere pubbliche.

4 – Quali sono i principali progetti rima-
sti in sospeso? Cosa è necessario fare nei 
prossimi cinque anni a Scandiano?

Sicuramente si dovrà terminare il giro 
dei colli e collegare le piste già esistenti, 
e anche il tratto in direzione di Casal-
grande, che ora arriva fino a Chiozza. 
Servirà chiudere l'anello fra Fellegara 
e Pratissolo ed estendere la rete verso 
gli altri comuni. Sono già partiti i lavori 
per la realizzazione di un'area camper e 
per l'abbattimento e ricostruzione della 
scuola Mario Lodi di Pratissolo, mentre 
sono ancora in fase progettuale la riqua-
lificazione di piazza Fiume e la ricostru-
zione della scuola Rodari. Bisognerà an-
che lavorare ancora sull'abbattimento 
delle barriere architettoniche e sulla si-
curezza stradale, soprattutto per pedoni 
e ciclisti. Dovranno proseguire i lavori 
sulla Rocca, in modo che, fra qualche 
anno, tutti possano godere dell'enorme 
patrimonio che offre. Per il futuro Scan-
diano dovrà mantenere in buono stato 
gli edifici esistenti, con una estesa opera 
di manutenziome ordinaria, senza con-
sumare ulteriore suolo e senza erodere 
le aree agricole e boschive.

2019

2020

consumo in KW

2021

2022

2018 2271884

2274462

2190806

1394989

1352342

ILLUMINAZIONE PUBBLICA

20222021202020192018 20222021202020192018 20222021202020192018

20222021202020192018 20222021202020192018 20222021202020192018

Cimitero di Scandiano

Energia Autoconsumata (KWh)

9.046 9.368 8.103 9.385 6.255

Energia Prodotta (KWh)

58.757 60.445 63.813 61.051 62.857

Energia Immessa in rete (KWh)

Somma di EE Autoconsumata (KWh) Somma di EE Prodotta (KWh) Somma di EE Immessa (KWh)

49.712 51.077 55.710 51.667 56.602

Palestra Longarone 33.228 30.092 16.188 20.830 25.055 77.792 80.958 84.725 81.037 83.508 44.564 50.866 68.537 60.207 58.453

Polo scolastico San Francesco 39.733 40.460 27.942 36.365 36.525 112.952 119.497 124.336 116.820 119.061 73.219 79.037 96.394 80.455 82.536

Scuola elementare Spallanzani 23.759 27.202 19.006 17.433 23.573 49.348 54.142 55.373 54.383 55.334 25.589 26.940 36.367 36.950 31.761

Scuola media Vallisneri - Arceto 15.502 15.163 11.283 13.359 13.673 46.920 48.649 47.949 45.636 51.518 31.418 33.486 36.666 32.277 37.845

Scuola elementare Rita Levi Montalcini 9.792 10.714 8.003 12.304 11.814 16.725 17.359 19.306 20.056 20.603 6.933 6.644 11.303 7.752 8.789

Scuola elementare e palestra di Pratissolo 5.135 5.729 5.559 6.637 6.251 23.210 24.117 25.319 24.392 25.036 18.075 18.388 19.759 17.755 18.785

Scuola elementare Ventoso

TOTALE

11.179 11.743 7.984 11.498 3.420 24.613 25.764 26.815 25.416 4.789 13.433 14.021 18.831 13.918 1.369

147.373 150.470 104.068 127.811 126.566 410.318 430.930 447.635 428.792 422.706 262.944 280.460 343.567 300.981 296.140

Casa protetta 67.833 80.391 74.686 74.516 72.827 87.792 91.639 95.621 91.116 87.201 19.959 11.248 20.935 16.600 14.374
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“Tante iniziative per adulti, bambini e ragazzi”
4 domande a Matteo Caffettani, assessore

Abbiamo incontrato Matteo Caffettani, 
assessore con deleghe a cultura, poli-
tiche giovanili, commercio, turismo e 
animazione del territorio e fiere.

1 – Quali erano gli obiettivi principali 
che si era prefissato all'inizio del man-
dato?

L'obiettivo principale era quello di man-
tenere l'offerta del centro MADE, che 
ora è aperto 50 ore a settimana come 
sala studio e lavoro, e l'offerta educati-
va collegata: laboratori, iniziative, corsi 
di musica e teatro, workshop. Oltre a 
questo serviva potenziare le attività 
della biblioteca, coinvolgere sempre di 
più le scuole in attività legate alla bi-
blioteca e al teatro, oltre che ad eventi 
collegati a iniziative come Scandiano 
Resiste o la campagna Responsabili-
tutti. Era anche necessario promuo-
vere un lavoro di coordinamento fra 
le varie associazioni – la Compagnia 
della Spergola,  CAI, Proloco e altri – e 
creare una rete di collaborazione con 
l'amministrazione.

2 – Quali sono stati i risultati più si-
gnificativi?

In questi anni abbiamo cercato di coin-
volgere in modo sempre maggiore le 
associazioni del territorio, Proloco e 
i commercianti nei tanti eventi che si 
sono svolti a Scandiano. Nel 2019 si è 
tenuta la prima Spergolonga, che ora 

è un appuntamento fisso e richiama 
moltissimi partecipanti anche da altre 
città: la sua organizzazione include 
molte realtà diverse che lavorano in-
sieme, fra cantine, associazioni, gruppi 
di volontari e circoli. L'appuntamento 
con Calici e Boccali in Rocca ogni anno 
vede un alto numero di interessati, e le 
ultime edizioni di festivaLOVE hanno 
registrato una partecipazione davvero 
elevata.
“Dall'universo allo scaffale: la parola 
agli scienziati”, la rassegna dedicata 
alla scienza che abbiamo inaugurato 
nel 2021, ha visto un grande successo 
di pubblico, come anche le iniziative 
della biblioteca Salvemini (“Autori in 
prestito”, “Note in biblioteca”, “Nati per 
leggere” e tante altre), che dal 2019 al 
2023 sono triplicate. La biblioteca ha 
aumentato gli incontri con gli alunni 
delle scuole: nel 2023 sono stati 163. 
Ogni anno aumenta anche il numero 
degli iscritti alla biblioteca: nel 2023 
erano 24,067. Anche il cinema teatro 
Boiardo, dopo la lunga pausa forza-
ta, è tornato ai livelli di partecipazione 
pre-covid: i biglietti per molti spet-
tacoli teatrali vengono esauriti giorni 
prima della rappresentazione, ed è au-
mentato anche il numero di abbonati. 
La scelta di collocare il cinema estivo 
nei giardini della Rocca è stata molto 
apprezzata, e quasi tutte le proiezioni 
erano sold out.

3 – Quali difficoltà sono state incon-
trate in questi anni?

La pandemia ha avuto un impatto si-
gnificativo sugli eventi e le iniziative 
culturali, riducendo le opportunità di 
incontro e di partecipazione per la co-
munità. Per due anni, le restrizioni im-
poste per contenere la diffusione del 
virus hanno reso impossibile la realiz-
zazione di eventi in presenza, colpen-
do duramente il commercio locale e le 
iniziative organizzate non solo dal Co-
mune, ma anche dalle associazioni che 
contribuiscono ad animare il territorio. 
Abbiamo cercato di recuperare con 
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eventi online e all'aperto. Gli spettaco-
li teatrali all'aperto, ad esempio, sono 
diventati un'alternativa  per consentire 
al pubblico di godere della cultura in 
sicurezza, anche se in modo diverso 
rispetto alle tradizionali rappresenta-
zioni. I lavori che interessano la Rocca 
dei Boiardo, invece, hanno tempora-
neamente impedito le visite guidate e 
gli eventi all'interno della struttura, ma 
hanno anche offerto l'opportunità di 
mettere in risalto altri siti importanti 
- ma non sempre valorizzati come do-
vrebbero - come il castello di Arceto. 
Questo ha permesso alla comunità di 
scoprire e apprezzare ulteriormente il 
patrimonio storico e artistico del ter-

ritorio, offrendo spazi alternativi per 
concerti, mostre e presentazioni di li-
bri: la valorizzazione del castello con-
tinuerà sicuramente anche in futuro.

4 – Quali sono i principali progetti ri-
masti in sospeso? Cosa è necessario 
fare nei prossimi cinque anni a Scan-
diano?

Sono partiti di recente i lavori di co-
struzione di un'area di sosta per cam-
per, cosa che permetterà di incentivare 
il turismo locale. Servirà investire sul 
turismo eno-gastronomico e punta-
re sull'attrattività del nostro territorio: 
quando i restauri alla Rocca saranno 

terminati, vorremmo legare il monu-
mento al circuito delle Gallerie Estensi 
e riportare a Scandiano le opere di Ni-
colò dell'Abate. Data l'alta affluenza di 
spettatori al cinema e al teatro, si può 
pensare di investire per aumentarne la 
capienza, in modo da garantire posti 
per tutti.
È necessario proseguire il Tavolo Città 
Attiva con commercianti e associa-
zioni di categoria e ripensare i mercati 
straordinari, oltre a razionalizzare l'u-
tilizzo degli ambienti del centro fiere, 
che ora accoglie manifestazioni e ini-
ziative di organizzatori esterni, come 
Love GINeration, il Tattoo Expo, ma 
anche tante mostre-mercato agricole.

2019 2020 2021 2022 2023

CINEMA TEATRO BOIARDO

Spettatori 66141 37430 44450 54725 63140

Abbonamenti venduti 316 4 70 247 275

Presenze agli spettacoli teatrali 4217 1134 1863 2741 4615

BIBLIOTECA G. SALVEMINI

Numero di prestiti 66141 37430 44450 54725 63140

Numero di iscritti 22083 22889 23128 23613 24067

Incontri e attività con le scuole 129 0 27 142 163

Iniziative organizzate in biblioteca 40 6 23 44 64

Numero di partecipanti alle iniziative 1429 110 915 1810 2343
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4 domande ad Elisabetta Leonardi, assessora

“Un bilancio sano”

Abbiamo incontrato Elisabetta Leonar-
di, assessora con deleghe a bilancio e 
finanze, organizzazione e personale, 
ricerca di finanziamenti regionali, na-
zionali ed europei, città telematica e su-
peramento del digital divide, relazioni 
internazionali e progetti europei.

1 - Quali erano gli obiettivi principali 
che si era prefissata all'inizio del man-
dato? 

Gli obiettivi erano molto diversifica-
ti e trasversali, come le deleghe che 
mi sono state assegnate: andava-
no dal miglioramento della gestione 
economico-finanziaria dell'ente alla 
riorganizzazione interna della struttu-
ra, dall’introduzione di nuovi processi 
digitali al ripensamento dei gemellaggi 
verso una progettualità internazionale.
La riforma tributaria del 2020 ha dato 
ossigeno al bilancio per affrontare gli 
anni successivi. È stato fatto un impor-
tante lavoro di ottimizzazione delle ri-
sorse di bilancio, con un controllo più 
incisivo sulle entrate e sulle spese; sono 
stati acquisiti rilevanti finanziamenti - 
il pacchetto di fondi PNRR, ma anche 
finanziamenti privati, ottenuti attivan-
do canali e strumenti nuovi come l’Art 
Bonus.
Molto del lavoro svolto è invisibile allo 
sguardo esterno, ma questo non si-
gnifica che non sia fondamentale per 
un miglior funzionamento della mac-
china comunale, che deve adeguare i 
propri servizi per una comunità in ra-
pida evoluzione. Penso, solo per fare 

un esempio, alla creazione dell’Azienda 
Speciale per la gestione delle Farmacie 
Comunali. 
La rete di relazioni internazionali di 
Scandiano, un patrimonio prezioso, è 
stata mantenuta e consolidata e sono 
stati conclusi ed avviati diversi progetti 
europei.

2 - Quali sono stati i risultati più si-
gnificativi? 

Uno dei grandi risultati che abbiamo 
ottenuto è stato il trasferimento della 
Rocca dei Boiardo al patrimonio Co-
munale, che consentirà una gestione 
autonoma e senza limiti di tempo di 
questo straordinario monumento. 
Un altro risultato che ritengo rilevante 
è di avere liberato il bilancio del Comu-
ne da alcune “zavorre” – rinegoziando 
i mutui e riducendo ingenti accanto-
namenti di risorse grazie alla chiusura 
di contenziosi e all’introduzione della 
tariffa corrispettiva puntuale. Insieme al 
capillare controllo delle entrate e delle 
spese e a una revisione delle procedure 
di riscossione, queste manovre hanno 
liberato risorse che sono state destinate 
ad attività, servizi e nuovi investimen-
ti. Un terzo risultato a cui attribuisco 
grande valore è il processo di riorga-
nizzazione interno, che ha contribuito 
alla crescita delle competenze digitali 
diffuse e innescato un cambiamento 
nelle modalità e nei processi operativi. 
I cittadini potranno presto vederne un 
aspetto tangibile entrando nel nuovo 
Ufficio Relazioni con il Pubblico,
L’introduzione di nuovi software e ap-

plicativi consentono poi ai servizi di 
funzionare in modo più efficace e ai 
cittadini di accedere ai servizi da casa (è 
possibile, ad esempio, procedere onli-
ne all'iscrizione dei bambini ai servizi 
educativi, al pagamento di rette e tribu-
ti, ad ottenere certificati, ad effettuare 
segnalazioni e molto altro). 
Se guardiamo ai progetti internazionali, 
la sfida è stata quella di creare ricadu-
te tangibili sia per il Comune che per i 
cittadini, soprattutto i giovani: è stato 
avviato un importante progetto euro-
peo per l'acquisizione di competenze 
necessarie allo sviluppo del turismo 
sostenibile. Si sono svolti scambi fra 
studenti e occasioni di mobilità e di 
formazione per insegnanti, educatrici 
di servizi per l’infanzia e bibliotecari. 
Abbiamo anche avviato nuove reti: oltre 
a SERN, il network di relazioni fra l'Emi-
lia Romagna e la Svezia, è stato siglato 
un accordo con la Fondazione E35, allo 
scopo di attrarre nuove risorse econo-
miche, progetti e partenariati.

3 - Quali difficoltà sono state incon-
trate in questi anni?

La pandemia ha rappresentato una bat-
tuta d'arresto su molti fronti, dirottando 
tutte le energie sulla gestione emer-
genziale e generando preoccupazioni 
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di natura finanziaria sulla tenuta dei 
conti.
Il grave shock sui prezzi dell’energia ha 
trainato la ripresa dell’inflazione; il forte 
incremento dei costi dei materiali e i 
tassi di interesse al rialzo hanno creato 
ripercussioni molto preoccupanti. Nel 
solo bilancio 2022 si sono verificati in-
crementi di costi per l’energia pari 1,1 
milioni di €, a parità di servizi erogati. 

4 – Quali sono i principali progetti ri-
masti in sospeso? Cosa è necessario 
fare nei prossimi cinque anni a Scan-
diano?

Sono state poste le basi per la creazione 
di un soggetto dedicato per la condu-
zione della Rocca dei Boiardo, una Fon-
dazione in grado di coinvolgere partner 

esterni e dotarsi di figure qualificate, per 
fare della Rocca un centro museale e 
culturale di primo piano, ma anche un 
luogo che possa ospitare servizi “a red-
dito” che contribuiscano a sostenere le 
attività culturali. È  un progetto che do-
vrà impegnare fin da subito la prossima 
amministrazione.
È stata poi prevista una unità organiz-
zativa dedicata al cospicuo patrimonio 
del Comune: ad oggi non è stato pos-
sibile crearla, ma penso sia uno stru-
mento importante per una gestione 
strategica dei beni e per programmare 
e ottimizzare interventi, investimenti e 
dismissioni.
Credo poi che un altro tema di rifles-
sione per i prossimi anni - trasversale 
e in grado di catalizzare l’impegno di 
tutti i settori - sia quello della revisione 
strategica del comparto fiera.
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2022202120202019IMPIANTI SPORTIVI

Numero di utenti 449940 208140 502824 503325

Totale ore di utilizzo delle strutture 21424 5200 41643 43815

Importo patrocini e contributi concessi 
dal Comune per eventi e iniziative

22640 20633 58932 85166

Numero di presenze a manifestazioni sportive 9836 2637 5621 10746

“Sport inclusivo per tutti”
4 domande a Nearco Corti, assessore

Abbiamo incontrato Nearco Corti, as-
sessore con deleghe a sport, rapporto 
con le frazioni, partecipazione e tra-
sparenza e circoli

1 – Quali erano gli obiettivi principali 
che si era prefissato all'inizio del man-
dato?

L'intento era principalmente quello di 
mantenere e, se possibile, potenziare 
le attività dei circoli, oltre a creare un 
circolo a Ventoso, l'unica frazione che 
ne era sprovvista. Il circolo “Al Furna-
soun – Ventoso Insieme” adesso è una 
realtà che sta muovendo i primi passi. 
Anche il CAI ha una nuova sede, inau-
gurata dapoco.
Un altro obiettivo importantissimo 
era quello di promuovere la collabo-
razione fra le diverse società sportive, 
i circoli, i gruppi di volontari. In questi 
anni è iniziato un percorso di incontri di 
co-progettazione per le associazioni, 
che serve non soltanto a coordinare 
le attività e a valorizzare il patrimonio 
già esistente, ma anche a conoscersi a 
vicenda – fondamentale specialmente 
per le realtà più piccole – e a creare 
collaborazione fra le varie attività.

2 – Quali sono stati i risultati più si-
gnificativi?

Ci sono tante iniziative di cui essere 
orgogliosi: dalla Walk Marathon, nata 

nel 2021, che ora coinvolge tante re-
altà sportive, non necessariamente le-
gate alle camminate; dal passaggio da 
Scandiano del Giro d'Italia nel 2023 alla 
Festa dello Sport che, negli ultimi anni, 
ha coinvolto tutte le realtà sportive 
del territorio e richiamato moltissimi 
partecipanti. Un risultato particolar-
mente positivo è quello che riguarda 
l'inclusività nello sport: il progetto in 
collaborazione con All Inclusive Sport, 
Azzurra e Il Mucchio ha visto un au-
mento considerevole dei giovani con 
disabilità che hanno adottato una atti-
vità sportiva a loro scelta. Il numero di 
associazioni coinvolte nel progetto è 
cresciuto dalle 2 del 2018 alle 8 attuali, 
e più di cento persone hanno aderito 
alla formazione. I corsi vengono tenuti 
anche agli studenti dell'istituto Gobet-
ti, in modo da creare tutor di pari età 
rispetto ai ragazzi disabili. Nel 2023 
Scandiano si è piazzata al secondo 
posto fra i comuni della provincia che 
abbracciano lo sport inclusivo, e la Fe-
sta dello Sport ha accolto oltre mille 
partecipanti.

3 – Quali difficoltà sono state incon-
trate in questi anni?

La difficoltà principale è stata quella 
legata alla pandemia, che ha frenato 
per più di un anno le attività sportive e 
quelle dei circoli e delle associazioni. 
Purtroppo la chiusura ha portato ad 

una perdita di socializzazione e i cir-
coli, in particolare, ne hanno risentito. 
La normativa che cambia e si fa sempre 
più complessa rende la gestione delle 
attività molto più impegnativa che in 
passato: per questo è partito un pro-
getto organizzato insieme alla Fonda-
zione per lo Sport e rivolto ai gestori 
degli impianti sportivi, per rimanere 
aggiornati, creare modelli di gestione 
e poter partecipare a opportunità di 
finanziamento.

4 – Quali sono i principali progetti ri-
masti in sospeso? Cosa è necessario 
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fare nei prossimi cinque anni a Scan-
diano?

Servirà di certo aggiornare il regola-
mento dell'utilizzo degli impianti spor-
tivi, in modo da adeguarlo alla realtà 
di oggi, e sarà anche necessario pro-
cedere ad una valutazione dello stato 
delle strutture sportive e dei circoli. 
Sarà essenziale investire nella manu-
tenzione degli impianti, come è già 
stato fatto per le palestre di Bosco e 
Ventoso. È appena iniziato il percorso 
per la costruzione di un campo da pa-
del, e data la popolarità delle strutture 
all'aperto per la calistenica, si potranno 
valutare altri progetti simili.
Nel 2022 sono stati realizzati incontri 
nei circoli per raccogliere i “desidera-
ta” delle frazioni: alcune delle richieste 
sono state soddisfatte, altre dovranno 
essere prese in considerazione per il 
futuro.
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Interessi passivi 221.314,22 235.299,35 223.892,72 206.370,30 188.155,32

Entrate correnti 21.859.039,13 21.856.473,14 18.770.886,15 18.770.886,15 18.770.886,15

% su entrate correnti 1,01% 1,08% 1,19% 1,10% 1,00%

Limite art. 204 TUEL 10,00% 10,00% 10,00% 10,00% 10,00%
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Scandiano a saldo ambientale

Negli ultimi anni Scandiano ha potuto 
contenere il consumo di suolo, che in 
alcune annate è stato anche negativo. 
Il risultato è stato ottenuto, oltre che a 
causa di alcune espansioni urbanistiche 
pianificate e non realizzate, dall'impe-
gno nell'adottare politiche di rimboschi-
mento e di tutela e riqualificazione del 
verde esistente. L'azzeramento del con-
sumo di suolo è considerato una misura 
chiave per l'adattamento ai cambiamenti 
climatici, che avviene sia minimizzando 
gli interventi di artificializzazione, che ri-
pristinando aree precedentemente uti-
lizzate.sul totale delle imprese.
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2022

2021

2020

2019

2025

2024

2023

2026

2017

2016

2015

2014

2013

2012

2011

2018

RESIDUI DEBITI MUTUI

12.919.798,98

10.035.304,80

9.376.320,92

8.687.550,32

8.009.741,14

7.070.196,74

6.477.272,78

5.871.119,31

5.356.459,31

5.092.337,95

5.427.009,04

5.873.413,37

5.478.076,97

5.767.018,37

5.639.535,20

5.243.815,02

Importo%popPopolazioneDichiaranti Media/Dich. Media/Pop.

REDDITO IRPEF

17.491 22.848 76,6% 295.284.304 16.882 12.9242001

18.073 22.959 78,7% 307.689.294 17.025 13.4022002

18.200 23.129 78,7% 323.222.032 17.759 13.9752003

18.016 23.332 77,2% 329.383.726 18.283 14.1172004

18.004 23.533 76,5% 341.289.273 18.956 14.5032005

18.129 23.796 76,2% 359.917.266 19.853 15.1252006

18.476 24.153 76,5% 376.568.347 20.381 15.5912007

18.513 24.707 74,9% 383.340.411 20.707 15.5152008

18.432 24.822 74,3% 372.752.368 20.223 15.0172009

18.431 25.074 73,5% 377.590.615 20.487 15.0592010

18.663 24.797 75,3% 389.542.013 20.872 15.7092011

18.555 25.071 74,0% 388.759.548 20.952 15.5062012

18.327 25.300 72,4% 394.024.368 21.500 15.5742013

18.349 25.389 72,3% 400.882.382 21.848 15.7902014

18.439 25.483 72,4% 412.854.678 22.390 16.2012015

18.563 25.663 72,3% 427.277.580 23.018 16.6502016

18.903 25.758 73,4% 433.267.026 22.921 16.8212017

19.108 25.753 74,2% 458.049.283 23.972 17.7862018

19.160 25.856 74,1% 464.097.806 24.222 17.9492019

18.937 25.672 73,8% 425.773.654 22.484 16.5852020

19.439 25.767 75,4% 481.231.667 24.756 18.6762021
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2022202120202019 2023

INCIDENTI STRADALI NEL COMUNE DI SCANDIANO

TOTALI 210 146 172 189

MORTALI 0 0 1 1

184

1

CON FERITI 77 58 61 71

SENZA FERITI 133 88 110 117

76

108

PERSONE FERITE 109 75 79 92 108

PERSONE ILLESE 329 237 285 340

TOTALE PERSONE COINVOLTE 438 312 365 433

296

404

2022202120202019 2023NUMERI MISSIONI

Istruzione e diritto allo studio 3759223 3756513 3849578 4015873 4093526

Tutela e valorizzazione dei beni e attività culturali 939823 776096 849682 993877 2301334

Politiche giovanili, sport e tempo libero 856706 1085900 784408 889410 1049390

Turismo 155335 128469 173215 189874 217852

Trasporti e diritto alla mobilità 1850280 1827239 2351552 2955412 4543238

Politiche sociali e famiglia 1909222 2767267 2196378 2138042 2530272

Energia e diversificazione delle fonti energetiche 62063 76273 46063 41827 95996

ANNO

2022 2.504

2.445

2.429

2.285

2.225

2.213

161

137

127

99

127

109

97

125

105

+62

+10

+18

REGISTRATE ATTIVE ISCRIZIONI
CESSAZIONI

Totali Di cui 
non d’ufficio

SALDO

2021

2020

2022 2021 2020

REGISTRATE

2.504 2.445 2.429TOTALE

A - Agricoltura, silvicoltura, pesca

B - Estrazione di minerali

C - Attività manifatturiere

D - Fornitura di energia elettrica, gas, …

E - Fornitura acqua, reti fognarie,..

F - Costruzioni

G - Commercio ingrosso e dettaglio; riparaz. aut..

H - Trasporto e magazzinaggio

I - Servizi di alloggio e ristorazione

J - Servizi di informazione e comunicazione

K - Attività finanziarie e assicurative

L - Attività immobiliari

M - Attività professionali, scientifiche e tecniche

N - Noleggio, agenzie di viaggio, servizi di supporto

P - Istruzione

Q - Sanità e assistenza sociale

R - Attività artistiche, sportive, di intrattenimento

S - Altre attività di servizi

X - Imprese non classificate

175 178

0

177

0 0

358 354 359

1 1 2

1 1 2

576 554 547

590 584 578

66 63 67

142 138 141

32 32 28

45 44 43

143 134 131

85 79 73

67 59 61

9 8 9

14 14 12

27 25 24

117 118 123

56 59 52
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358 354 359

1 1 2

1 1 2

576 554 547
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66 63 67
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32 32 28

45 44 43

143 134 131

85 79 73

67 59 61

9 8 9

14 14 12

27 25 24

117 118 123

56 59 52

Le attività a Scandiano

L'economia scandianese ha registrato, rispetto al 2020, un incre-
mento totale di 75 imprese, principalmente nel settore costru-
zioni, commercio e attività immobiliari.
Le aperture di nuove attività sono state 161, contro le 137 del 
2021, mentre le imprese che hanno chiuso nel 2022 sono state 
99 (127 nel 2021). La composizione del tessuto imprenditoriale 
scandianese è diversificata, con il 36,4% delle imprese artigiane, 
che supera la media provinciale del 33,9%. Inoltre, il 21,0% delle 
imprese è gestito da donne, un dato che supera di gran lunga 
la media provinciale del 18,6%, mentre l'8,6% delle imprese è 
guidato da giovani imprenditori, in confronto all'8,0% a livello 
provinciale: il trend degli ultimi tre anni è stato caratterizzato da 
una costante e incoraggiante percentuale di imprese giovanili 
sul totale delle imprese.

I servizi per l'infanzia

(Per rispondere alle richieste delle famiglie, negli ultimi due anni 
i posti nei nidi d'infanzia sono stati aumentati di 43 unità, gra-
zie anche a convenzioni con nidi privati, e dall'anno scolastico 
2022/23 la scuola Mario Lodi di Pratissolo è stata dotata di una 
sezione a tempo pieno. Per rispondere alle esigenze in aumen-
to delle famiglie è stato esteso il servizio presso i nidi d’infanzia 
pubblici fino alla fine del mese di luglio.
È possibile utilizzare tutti gli spazi comunali per i tempi estivi, e 
le rette sono state calmierate, grazie anche a contributi regionali 
e statali.

Gli Investimenti Chiave a Scandiano

Il Comune di Scandiano ha incrementato 
la spesa in settori cruciali per il benes-
sere della comunità: la riqualificazione 
di numerosi edifici scolastici, una vasta 
gamma di attività culturali accessibili a 
tutti, la manutenzione stradale. Le poli-
tiche sociali e rivolte alle famiglie sono 
state prioritarie, ed è stata promossa la 
diversificazione delle fonti energetiche, 
con un focus particolare sulla sostenibi-
lità ambientale.



Via Mazzacani, 10/C - 42013 SALVATERRA (RE) - Tel. 0522 840930
E-mail: info@ferrarigiovanni.it - pec: info@pec.ferrarigiovanni.it 
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2022202120202019 2023

2022202120202019 2023

A. LEONI 

NIDI D'INFANZIA

Sezioni 3 3 3 3

Iscritti 54

3

47 55 55 55

GIRASOLE

Sezioni 3 3 1 4 4

Iscritti 39 37 32 69 69

TIRAMOLLA

Sezioni 3 2 1 0 0

Iscritti 46 25 26 5 5

NUOVA SEZIONE DI IANO

Sezioni 0 0 0 0 1

Iscritti 0 0 0 0 21

Posti in convenzione 
con strutture private

Posti in convenzione 
con strutture private

I Briganti 0 0 5 8 5

Tutti Giù Per Terra 0 0 5 5 5

S. Corradi 0 0 0 5 5

G. RODARI 

SCUOLE DELL'INFANZIA

Sezioni 3 3 3 3 3

2022202120202019 2023PASTI PREPARATI

Nidi e scuole dell'infanzia 30100 19179 31684 32272 39947

Scuole Primarie 71094 47101 73709 81252 87875

Iscritti 75 73 69 68 66

I GELSI

Sezioni 6 6 6 6 6

Iscritti 135 130 130 126 126

LA ROCCA

Sezioni 3 3 3 3 3

Iscritti 59 57 59 57 59

San Giuseppe 0 0 3 1 2

S. Corradi 0 0 2 1 1

V. Guidetti 0 0 3 1 1

2022202120202019 2023

IST. COMP. “M.M. BOIARDO”

SCUOLE PRIMARIE

Iscritti 432415 415 410 410

SC. PRIM. L. BASSI

Iscritti 222 210 206 203 208

SC. PRIM. S. FRANCESCO

Iscritti 210 205 209 207 202

IST. COMP. “L. SPALLANZANI”

Iscritti 813 793 775 760 726

SC. PRIM. “L. SPALLANZANI”

Iscritti 214 222 237 242 256

SC. PRIM. DI VENTOSO
(sede distaccata L. Spallanzani)

Iscritti 183 160 146 136 107

2022202120202019 2023SCUOLE SECONDARIE

SERVIZI IST. COMP. “M.M. BOIARDO” 
SC. SEC. DI I GRADO M.M. BOIARDO

Iscritti 563 583 622 608 632

IST. COMP. “ L. SPALLANZANI” 
SCUOLA SECONDARIA DI I° GRADO "

Iscritti 214 215 211

    

206 210

POLO SCOLASTICO SUPERIORE
P. GOBETTI

Iscritti 1439 1469 1465 1382 1416

SC. PRIM. RITA LEVI MONTALCINI

Iscritti 314 317 312 308 292

SC. PRIM. DI PRATISSOLO

Iscritti 102 94 80 74 71

2022202120202019 2023

Scuole dell'Infanzia
Parrocchiali Paritarie

SAN GIUSEPPE (Scandiano) 
V. GUIDETTI (Fellegara) 

S. CORRADI (Arceto)

Sezioni 14 14 14 9 11

Iscritti 358 342 323 282 249

2022202120202019 2023

2022202120202019 2023
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20 IL 2019 IN FOTO

1 - L'asilo nido Leoni, il primo nido comu-
nale in Italia, nel 2019 ha compiuto 50 anni 
di vita. Un ampio cartellone di eventi (spet-
tacoli - laboratori – letture – convegni) è 
stato dedicato a questa ricorrenza.
2 - L'amministrazione ha investito nell’au-
mento delle ore di assistenza educativa 
per i centri estivi destinate ai ragazzi con 
disabilità. Si è passati da 2 a 7 settimane di 
assistenza per ogni minore, ed un maggior 
numero di minori assistiti.
3 - Il servizio di trasporto è stato riorganiz-
zato con l'aggiunta di una nuova linea (la 1 
Bis) ad uso esclusivo degli studenti dell’I-
stituto Gobetti.
4 - Ristrutturazione del ponte che collega 
le frazioni di Iano e Cà de’ Caroli: dopo la 
realizzazione della traversa per rimetterlo 
in sicurezza sono state sostituite le barriere, 
rifatti i giunti e allargato il pedonale.
5 - La nuova sede della storica Farmacia co-
munale è stata trasferita dal centro in Via 
Statale, in prossimità del Centro commer-
ciale Futura.

1

4

5

2 3



21IL 2020 IN FOTO 

1 - I servizi durante la pandemia, dalla distribuzione delle mascherine porta a porta alla 
spesa a domicilio “Scandiano Aiuta”. Sono stati sospesi i termini di pagamento dei tributi, 
erogati “buoni spesa di solidarietà alimentare”, ed attivato il servizio “Scandiano Ascolta”.
2 - Lavori di ristrutturazione della Palestra di Bosco: miglioramento sismico  dell’edificio, 
combinato a interventi di efficientamento energetico e di ristrutturazione degli interni.
3 - Lavori di ristrutturazione della Palestra di Ventoso: miglioramento sismico  dell’edificio, 
combinato a interventi di efficientamento energetico e di ristrutturazione degli ambienti 
interni.
4 - Il Comune di Scandiano ha aderito alla misura sperimentale “Al nido con la Regione” 
per garantire un abbattimento delle tariffe legate ai servizi educativi 0/3 anni. Nel 2020 è 
stata deliberata un’ulteriore riduzione delle tariffe.
5 - Per ridurre l'uso della plastica nelle scuole si sono acquistate stoviglie lavabili o com-
postabili in tutte le scuole primarie e sono state consegnate borracce termiche di acciaio 
a tutti gli studenti.
6 - La riqualificazione della pubblica illuminazione dell'intero territorio ha previsto la so-
stituzione di tutti i corpi illuminanti (circa 6.000), per garantire un minor consumo ed una 
maggiore durata degli impianti.
7 - Nasce la Spergolonga, una camminata all'insegna della convivialità che si sviluppa tra 
le cantine del territorio scandianese, organizzata per mettere in sinergia le Cantine con 
Circoli ed Associazioni.
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22 IL 2021 IN FOTO 

1- Sono stati creati i baby pit stop, luoghi 
protetti in cui cambiare e allattare il proprio 
bambino al chiosco del Parco della Resi-
stenza, nel polo MADE e nella Biblioteca 
comunale.
2 - Per rispondere alle esigenze delle fa-
miglie è stato esteso il servizio presso i nidi 
d’infanzia pubblici fino alla fine del mese 
di luglio, grazie anche all’inserimento nella 
rete dei nidi privati "Tutti giù per terra" e "I 
Briganti".
3 - Nel febbraio 2021 è stato inaugurato il 
vivaio comunale sui terreni della Coopera-
tiva Sociale “Lo Stradello": un nuovo servizio 
pensato  per contribuire al rimboschimento 
e per educare alla sostenibilità le giovani 
generazioni. Ad oggi ospita circa 4.000 
piante.
4 - Nel 2021 partono i lavori per il colle-
gamento ciclopedonale Bosco-Pratissolo, 
che si sviluppa parallelamente alla strada 
statale e che permette di unire Scandiano 
al confine con il Comune di Reggio Emilia.
5 - Sono state installate le Mini Ecostation 
in via della Repubblica e ad Arceto per age-
volare il conferimento dei rifiuti, rendendo-
lo flessibile. Sono stati installati anche 15 
contenitori per la raccolta dell’olio esausto.
6 - La zona sportiva di via Togliatti è stata 
riqualificata con l'installazione di una strut-
tura calistenica,  illuminazione con nuovi 
lampioni a LED, nuove piante e un rimodel-
lamento del vialetto pedonale.
7 - Inaugurato l’Hub Vaccinale nei padiglio-
ni del Centro Fiere, il secondo più impor-
tante della nostra provincia: il Comune ha 
concesso gli spazi, interni ed esterni, a titolo 
gratuito, e si è accollato i costi delle utenze.
8 - Dopo il riposizionamento della croce 
che era stata divelta è stata completata l’ac-
quisizione dell’area, grazie al proprietario 
che lo ha ceduto al Comune ad un prezzo 
simbolico.
9 - A maggio 2021 si è tenuta la prima edi-
zione della "Walk Marathon – camminata 
dei colli scandianesi" che ha visto la parte-
cipazione di  1.000 persone arrivate anche 
da altre regioni.
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23IL 2022 IN FOTO 

1 - È stato celebrato il centesimo compleanno della scuola elementare di Arceto, intitolata 
dal 2013 a Rita Levi Montalcini: si è festeggiato con con una mostra nel castello di Arceto, 
spettacoli e un grande pranzo.
2 - Nel 2022 è stato riaperto il nido Girasole ad Arceto, completamente ristrutturato dopo 
un importante intervento migliorativo. Grazie al Girasole, insieme agli altri nidi comunali e 
alle convenzioni con i privati, nel 2022 si sono esaurite le liste di attesa dei nidi.
3 - Nell’ambito della Biennale di Venezia 2022 è stato assegnato il Leone d’Argento per 
la creatività al progetto "Orizzonti di futuro", realizzato dalla scuola dell'infanzia Rodari.
4 - Per garantire un aiuto ulteriore ai genitori che lavorano è stato istituito Mercoledì Più, 
un servizio di assistenza ai compiti e attività ludica attivo il mercoledì pomeriggio.
5 - 12 aree verdi pubbliche - una per frazione, oltre a quella del capoluogo - sono state 
individuate per la creazione di boschi urbani. Una di queste, ad Arceto, è stata intitolata a 
tutte le vittime del femminicidio, una a Gino Strada e una ad Ettore Lucenti.
6 - Sono state realizzate due aree sgambamento cani, debitamente recintate, suddivise per 
cani di piccola taglia (area 1) e cani di grossa taglia (area 2), per una superficie complessiva 
pari a circa 1400 mq
7 - Prendono il via i lavori del ‘Giro dei Colli’, l'atteso progetto di pedonalizzazione del 
percorso ad anello di circa 6,5 km tra Scandiano e le sue colline.
8 - Sono stati completati i lavori di realizzazione della ciclopedonale di Ca’ de Caroli e l'ade-
guamento del tratto stradale di via Ubersetto, con fermata autobus e piazzola raccolta rifiuti.
9 - Il 10 novembre 2022, presso la Fiera Ecomondo a Rimini, il nostro comune è stato 
premiato come Comune Riciclone. Scandiano è passato dal 64% di rifiuti differenziati nel 
2019, a più dell’88%.
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24 IL 2023 IN FOTO 

1 - Un importante lavoro è stato fatto nell'a-
rea della stazione, con il rifacimento del 
sottopasso ciclopedonale tra via Pellegrini 
e via San Francesco e con la completa elet-
trificazione della linea ferroviaria.  
2 - Sono terminati i lavori per l'ultimo stral-
cio della ciclopedonale in località Sgarbusa, 
che unirà le due frazioni di Bosco e Pra-
tissolo.
3 - A settembre è stata inaugurata la Palestra 
a Cielo Aperto a Pratissolo: un'area attrez-
zata in cui tutti possono praticare attività 
fisica nel verde.
4 - Sono stati istituiti i Parcheggi Rosa, 35 
stalli distribuiti in punti strategici della città 
e dedicati alle future mamme ed ai neo-
genitori.
5 - Il lato ovest di via Larga, tra via Ca' de Caiti 
e via Brolo Sopra, è stato reso ciclopedo-
nale, con una piazzola di sosta attrezzata.
6 - Nel 2023 si dà il via ad un cantiere da 2,6 
milioni di euro che porterà alla completa 
ristrutturazione della Rocca.
7 - Alla scuola media Boiardo è stata inau-
gurata l'Aula Natura WWF, che ha lo scopo 
di educare bambini e ragazzi al rispetto 
dell'ambiente;
8 - È stata aperta una nuova farmacia co-
munale a Pratissolo, che porta a 3 il numero 
delle farmacie comunali sul territorio scan-
dianese.
9 - Nel 2023 si è svolto il primo Torneo 
dedicato a Villiam Vecchi, indimenticato 
portiere e allenatore, che ha visto grandi 
squadre calcistiche giovanili affrontarsi a 
Scandiano.
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1 - Nell'area sul lato sud di Via della Passerella 
sorgerà un'area per la sosta dei camper, che 
consentirà un accesso diretto agli itinerari 
ciclopedonali.
2 - Sono iniziati i lavori di ristrutturazione 
dell'ex deposito militare in Via Diaz 18/A, vici-
no al polo MADE: l'edificio verrà trasformato 
in spazi per associazioni e uffici comunali.
3 - Continuano i lavori per terminare il Giro 
dei Colli, il percorso panoramico ciclopedo-
nale preferito dagli scandianesi.
4 - La scuola Mario Lodi di Pratissolo verrà 
abbattuta e al suo posto sorgerà una strut-
tura moderna, a risparmio energetico e in 
armonia con il paesaggio.
5 - Proseguono i lavori di ristrutturazione 
della Rocca dei Boiardo e il progetto di ri-
qualificazione dell'area esterna.
6 - Verrà presto approvato un nuovo rego-
lamento sul benessere animale, che com-
prende sia il trattamento degli animali do-
mestici sia quello delle specie selvatiche.
7 - È stata da poco inaugurata la nuova sede 
del CAI, nell'edificio che ospitava il Centro 
Giovani.
8 - Piazza Fiume verrà rinnovata con un 
progetto che comprenderà la ricerca sto-
rica sull’origine della piazza in un approccio 
sostenibile e innovativo.
9 - Prende forma il circolo di Ventoso, unica 
frazione che ne era priva. Il circolo "Al Fur-
nasoun - Ventoso insieme" ora può contare 
su una piccola sede propria.
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Nel corso dell'epidemia di COVID-19, la città di Scandiano ha af-
frontato sfide senza precedenti, mettendo alla prova la comunità 
e la capacità delle istituzioni locali di adattarsi rapidamente a una 
situazione in continua evoluzione. L'impatto sul tessuto sociale 
ed economico locale è stato significativo, fra le limitazioni im-
poste dai lockdown e la chiusura forzata di attività commerciali, 
uffici e scuole. Scandiano ha però affrontato la crisi con unità, 
speranza e determinazione.
Per proteggere le persone più a rischio di contagio il Comune di 
Scandiano ha messo in campo Scandiano Aiuta, un servizio pre-
disposto insieme a Protezione Civile, Croce Rossa Italiana e Scout 
per portare la spesa direttamente a casa. A Scandiano si conta-
vano circa 2700 nuclei famigliari potenzialmente interessati a 
questo servizio. Anziani, persone fragili e sole di tutto il Comune 
hanno potuto telefonare al numero messo a disposizione, dettare 
le proprie generalità, il proprio indirizzo e la lista della spesa, e 
attendere che un volontario consegnasse i prodotti a casa.
Per chi attraversava momenti difficili era attivo anche Scandiano 
Ascolta, un servizio telefonico messo in piedi dal Comune di 
Scandiano per ascoltare, offrire consigli e una parola di conforto 
alle famiglie scandianesi, alle persone sole o fragili, a chiunque 
avesse bisogno di fare quattro chiacchiere, magari solo per con-
dividere dubbi o paure. Per affrontare le difficoltà economiche 
dovute all'emergenza in atto il Comune ha provveduto a distri-
buire buoni spesa predisposti come previsto dall'ordinanza della 
Protezione Civile. La prima tranche di intervento ha portato a 
riconoscere il bonus a 158 famiglie, per una somma complessiva 
di 46.100 euro erogati in buoni spesa.
A maggio 2020 il mercato del lunedì è stato collocato nell'area 
di via Tognoli, Piazza Prampolini e Parco della Resistenza, spo-
standolo dalle vie del centro storico, per consentire il distanzia-
mento sociale. Sempre a maggio è stata attivata una procedura 
semplificata di distribuzione delle mascherine, sfruttando una 
grande ricchezza scandianese: i circoli che hanno sede in tutte 
le frazioni del vasto territorio comunale.
Dopo aver concesso contributi finalizzati al pagamento della 
TARI a favore delle imprese, duramente colpite dalle conse-

guenze della pandemia, il Comune ha poi allargato i vantaggi 
alle utenze domestiche disagiate.
Il provvedimento rispondeva alla necessità di aiutare le famiglie in 
un periodo difficile e incerto, anche da un punto di vista econo-
mico. Era necessario farlo a partire dalle fasce più in sofferenza, 
e dalle imprese che avevano bisogno di ossigeno per ripartire.
Fra i tanti sacrifici affrontati c'è stata la mancanza degli eventi 
più amati: nel 2020 e 2021 la storica fiera di San Giuseppe è stata 
annullata, così come festivaLOVE, in pausa forzata per due anni. 
Il Comune ha organizzato eventi online come la lettura dell'Or-
lando Innamorato, il reading online di Alessandro Bergonzoni e 
l'incontro in diretta Facebook con Gherardo Colombo, oltre a 
tanti altri. Per favorire la socializzazione dei bambini, soprattutto 
dei più piccoli, in un momento di forte isolamento come quello 
determinato dalla pandemia, sono stati garantiti i centri estivi, Per 
dare respiro alle famiglie le tariffe sono state abbattute e sono 
stati previsti contributi.
La risposta unita e solidale dei residenti di Scandiano e delle as-
sociazioni di volontariato ha poi giocato un ruolo fondamentale 
nel superare le sfide incontrate lungo il cammino. È questo senso 
di coesione e collaborazione che ha contribuito in modo signifi-
cativo alla risposta della città di fronte alla crisi.

FOCUS 1 

Covid, gli anni difficili
la risposta di Scandiano alla pandemia
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Scrittori, musicisti, artisti, intellettuali, divulgatori scientifici: sono tanti i volti noti passati da Scandiano in questi anni. In gran 
parte grazie a festivaLOVE, il nostro festival che - nonostante l'interruzione dovuta alla pandemia - continua a riscuotere 
grandissimo successo di pubblico, ma anche grazie alle tante iniziative culturali che il nostro Comune ha messo in campo. 
Ne abbiamo raccolti alcuni in queste pagine, senza la pretesa di essere esaustiva. 

FOCUS 2

festivaLOVE e non solo...
Tutti i grandi nomi passati da Scandiano in questi anni
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Scandiano, i grandi progetti

Negli ultimi anni sono state avviate numerose opere che hanno lo scopo di migliorare la qualità della vita dei cittadini e l'aspetto 
della città: dalla ristrutturazione di Piazza Spalanzani al progetto di riqualificazione del vallo della Rocca, passando per il Giro dei 
Colli, la passeggiata ad anello per ciclisti e pedoni che presto sarà completa. E non dimentichiamo quando il Giro d'Italia è passato 
da Scandiano, per la prima volta nella storia: un momento emozionante per tutti noi.

Giro dei Colli, un grande risultato
È a buon punto la realizzazione del Giro dei Colli, un'opera che metterà in sicurezza la cam-
minata preferita dagli scandianesi. Alcuni tratti presentavano una naturale predisposizione 
alla pedonalizzazione, mentre per altri è stata necessaria più attenzione: il percorso è stato 
disegnato seguendo il più possibile le cosiddette "linee di desiderio" - le direttrici seguite dai 
tanti scandianesi che scelgono da sempre quel percorso. I lavori sono iniziati nel gennaio 
del 2022 con  il tratto di ciclopedonale sul rettilineo di via Larga, che va dalla curva del Brolo 
all'abitato di San Ruffino; a seguire il lato ovest di via Larga, tra via Ca' de Caiti e via Brolo Sopra.
È poi in corso di realizzazione un ulteriore tratto del Giro dei Colli, che percorrerà via Brolo 
Sopra, dalla curva (già ultimata) di via Larga fino al sottopassaggio pedonale in prossimità 
dell'area sportiva, e un altro stralcio di lavori sta per partire.
Nel frattempo sono stati effettuati importanti lavori su altri tratti ciclopedonali, come quello 
che unisce le due frazioni di Bosco e Pratissolo, o quello lungo via della Stazione nella fra-
zione di Pratissolo.

Un progetto per la Rocca
Di pari passo con la ristrutturazione interna della Rocca dei Boiardo, l'amministrazione ha 
lanciato un concorso di idee ambizioso che ha l'obiettivo di trasformare il cosiddetto “Vallo 
della Rocca”, l'area antistante l'ingresso principale.
L'obiettivo principale del concorso era quello di facilitare l'accesso alla Rocca, ridurre 
l'impatto del traffico urbano e valorizzare le aree verdi circostanti. L'obiettivo è creare uno 
spazio che possa fungere da punto di incontro e di scambio culturale per la comunità, 
contribuendo alla valorizzazione di questo luogo storico: uno spazio accogliente e fun-
zionale, in armonia con l'ambiente circostante. Questo progetto, lavorando su una viabilità 
alternativa per creare un parco antistante la Rocca, rappresenterà un passo significativo 
per migliorare la qualità dell'ambiente urbano e preservare l'eredità storica di Scandiano.

A Scandiano è esplosa la febbre per il Giro
In occasione dei 600 anni della Contea di Scandiano la città si è fatta un regalo: la partenza 
di una tappa del Giro d'Italia. La cittadinanza ha partecipato alla preparazione: gli edifici si 
sono vestiti per la festa, le scuole e il mondo dello sport locale hanno aderito con progetti 
e pedalate collettive, i monumenti si sono illuminati di rosa. I commercianti di Scandiano si 
sono messi in gioco con grande creatività nel concorso delle vetrine rosa. L’immagine degli 
atleti che sfilano davanti alla Rocca resterà come immagine iconica, ma la tappa è stata 
anche un volano per farci conoscere: nelle settimane successive Scandiano ha ricevuto 
richieste da parte di organizzazioni ciclistiche per organizzare corsi e gare sul territorio.

Una piazza rinnovata
La centralissima Piazza Spallanzani nei mesi scorsi mesi ha vissuto una grande trasformazio-
ne. I lavori, iniziati a maggio 2023, avevano l'obiettivo di valorizzare e riqualificare la storica 
piazza: le modifiche non sono state, infatti, soltanto estetiche: le reti fognarie e gli impianti 
elettrici sono stati rinnovati; sono stati creati canali di scolo delle acque, predisposta una 
illuminazione più moderna e ridotte le barriere architettoniche. Tante le sorprese emerse 
durante i lavori: dalla riscoperta di una pavimentazione ottocentesca in ciottoli di fiume 
all'antico pozzo di fronte alla farmacia - probabilmente il leggendario pozzo della citta-
dinanza. I ritrovamenti archeologici sono stati fotografati e documentati, ma non hanno 
interrotto i lavori. Tante, tantissime persone hanno affollato piazza Spallanzani, sabato 16 dicembre, per l'inaugurazione: il nastro è stato 
tagliato da Pulìn, al secolo Giovanni Riva, per tutti gli scandianesi “il sindaco della Piazza”, e la piazza è stata benedetta da Don Andrea.
Durante l'inaugurazione è stata interrata una capsula del tempo: un contenitore metallico che custodisce elementi simbolici della 
Scandiano del 2023, con l'indicazione di essere aperto tra 100 anni dai cittadini del futuro.
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In giugno 2021 è stato inaugurato il primo 
bosco della scuola dell'infanzia 'Corra-
di' di Arceto: un bellissimo progetto che 
testimonia come stia nascendo nei no-
stri bambini una nuova consapevolezza 
ambientale. È stato individuato, nell’area 
sportiva parrocchiale - una zona con-
finante con il giardino della scuola - il 
luogo ideale per realizzare un ulteriore 
spazio esterno a disposizione dei piccoli 
alunni, ma con caratteristiche diverse da 
quelle di un semplice cortile scolastico.
La scuola dell'infanzia “Corradi” non è 

però l'unica ad avere un'area dove gli stu-
denti possono essere a contatto con la 
natura, studiarla e prendersene cura: nel 
2023 è stata inaugurata l'Aula Natura del 
WWF. L'area, delimitata da alberi, ospita 
oltre a panche e tavoli di legno diversi 
micro-habitat (uno stagno, una siepe 
mista, un giardino con erbe aromatiche 
e fiori che attirano api e farfalle, alcune 
casette per gli uccelli) in cui osservare 
direttamente le diverse forme di viventi.
In alcuni nidi e scuole dell'infanzia sono 
stati poi installati gazebo per l'outdoor 

education: vere e proprie aule per l'e-
ducazione all'aperto.
Nelle scuole sono stati attivati diversi 
progetti, come quello per l'eliminazione 
della plastica usa e getta: ogni anno ven-
gono distribuite borracce e portameren-
da riutilizzabili agli studenti, che possono 
usarli per portare a scuola merende fatte 
in casa.
Nel novembre 2022 Scandiano ha poi 
ottenuto il prestigioso riconoscimento 
di Comune Riciclone dell'Emilia Roma-
gna, per l'ottimo risultato di crescita del-
la raccolta differenziata sull'anno 2021: il 
premio viene assegnato ogni anno da Le-
gambiente alle migliori performance ter-
ritoriali in tema di raccolta differenziata.

L'ambiente, una priorità

Nel corso degli ultimi cinque anni, il Co-
mune di Scandiano ha adottato un ap-
proccio consapevole nei confronti della 
tutela ambientale, e attraverso una serie 
di iniziative mirate, ha promosso pratiche 
sostenibili e ridotto l'impatto ambientale 
sul territorio comunale.
Da marzo 2021 Scandiano ha un suo vi-
vaio comunale, in cui crescono le piante 
destinate al rimboschimento di aree verdi 
di tutto il territorio. Inoltre, grazie alla col-
laborazione con il Centro di Educazione 
alla Sostenibilità Ambientale dell'Unione, 
sempre in questo spazio le scuole scan-
dianesi avranno a disposizione un'area in 
cui bambini e ragazzi potranno appren-
dere le tecniche di coltura e studiare le 
specie autoctone del territorio. Moltis-
sime classi hanno aderito al progetto 
“Una ghianda fa il bosco”, che coinvolge 

gli alunni nella semina di ghiande pro-
venienti da Querce secolari del nostro 
territorio: i bambini si impegnano a farle 
germogliare e crescere, per poi destinar-
le al vivaio.
In aprile 2022 un nuovo bosco urbano ad 
Arceto è stato dedicato a Jessica Filian-
ti, Franca Ganassi e a tutte le vittime di 
femminicidio. Il bosco intitolato alle due 
donne è composto da centinaia di piante 
autoctone, messe a dimora grazie ad una 
collaborazione tra il Comune di Scandia-
no e la Regione Emilia Romagna. Le spe-
cie selezionate per questo progetto sono 
state valutate sia per la tipologia di risorsa 
che possono offrire alle api (nettare, pol-
line e melata), sia per il periodo di fioritura, 
in modo che la disponibilità delle risorse 
sia più lunga possibile nel tempo.
Nel giugno del 2022 Scandiano ha de-

dicato un ulteriore bosco urbano a Ca' 
de Caroli a Gino Strada. L'area è in via 
del Cemento ed è composta da essenze 
arboree e arbustive autoctone, fra quelle 
considerate più efficienti nel sequestro di 
CO2 e di inquinanti.
Anche la frazione di Bosco ha avuto il suo 
bosco urbano: sempre nel 2022 è stato 
inaugurato il polmone verde intitolato ad 
Ettore “Pipo” Lucenti, storico volontario 
scomparso nel 2015. A Pratissolo è stato 
di recente inaugurato il Bosco dell'Euro-
pa, a Iano un bosco dedicato all'ing. Gian 
Carlo Sorrivi, a Ventoso uno intitolato al 
prof. Roberto Gandini e a Chiozza una 
ulteriore area di forestazione intitolata a 
Silvano Ferri.
In totale, i boschi urbani coprono un to-
tale di quasi 15.000 metri quadrati e gli 
alberi messi a dimora sono più di 1.500.

Scandiano sempre più verde coi boschi urbani

A scuola di... natura
Boschi e aule all'aperto per le scuole
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Gruppo Pd 
Siamo Scandiano

Sta per chiudersi questa consiliatura, ed è 
tempo di bilanci.
Il nostro è sicuramente favorevole, perché 
nonostante le tante avversità dovute ai fat-
tori esterni che abbiamo dovuto affrontare 
– pensiamo all’epidemia Covid-19, o all’au-
mento sconsiderato dei costi energetici e 
delle materie prime, che tanto influisce sul-
le possibilità di fare investimenti strutturali 
-, siamo riusciti a sviluppare larga parte del 
programma elettorale con cui ci eravamo 
presentati nel 2019, e a mettere in campo 
tante azioni che hanno dato risposta a nuovi 
bisogni della popolazione che si sono mani-
festati strada facendo in questi anni.
I nostri gruppi consiliari hanno lavorato in-
cessantemente, a supporto della Giunta e 
dell’Amministrazione tutta, garantendo sem-
pre la massima partecipazione ai lavori del 
Consiglio comunale e delle Commissioni, 
che mai come in questi anni hanno svolto un 
lavoro prezioso e approfondito a beneficio 
della struttura comunale e della città.
Come Consiglieri abbiamo cercato di esse-
re sempre parte attiva del lavoro dell’Am-
ministrazione, portando idee, sollecitazioni, 
proposte. L’ascolto dei cittadini e delle loro 
necessità è stato uno dei tratti fondanti del 
nostro agito, teso a non lasciare indietro 
nessuno, a favorire sinergie tra le tante real-
tà – economiche, sociali, culturali, sportive 
– che animano il nostro territorio, ad imma-
ginare scenari futuri per una città che vuole 
essere sempre più sostenibile, aperta, plura-
le, solidale.
Una città in cui tutti possono e devono avere 
il loro spazio.
L’attenzione al tema della sostenibilità am-
bientale, in primis per ciò che riguarda il 
verde pubblico, è sicuramente un elemento 
che ci ha caratterizzato. Dai nostri gruppi è 
arrivata la richiesta di lavorare sulla piantu-
mazione di nuove aree, denominate boschi 
urbani, in qualità di azione politica tesa a 
contrastare il cambiamento climatico e mi-
tigare gli effetti negativi dell’inquinamento. 
E anche grazie a questa richiesta sono state 
istituite quattro nuove aree verdi nelle fra-
zioni di Arceto, Cà de’ Caroli, Bosco e Pratis-
solo, ed altre tre saranno realizzate a breve.
Su impulso dei gruppi consiliari l’Ammini-
strazione ha messo in campo un importante 
piano investimenti mirato all’efficientamento 
energetico del patrimonio pubblico, a parti-
re dagli impianti di illuminazione di proprie-
tà comunale, che ha una doppia valenza: 1) 
favorire la transizione ecologica abbattendo 
le emissioni atmosferiche e il consumo di 
materie prime; 2) recuperare risorse di parte 
corrente che potranno essere utilizzate per 
nuovi progetti destinati in primis alle fasce 
della popolazione più fragili.
Questo perché l’attenzione ai servizi alla 
persona ed ai bisogni della popolazione è 
sempre stato un elemento fondante dell’agi-
to della nostra Amministrazione. Ne è prova 
la declinazione delle risorse a Bilancio, che 
vengono destinate per il 27,1% all’”istruzione 
e diritto allo studio”, e per il 15,4% ai “Servizi 
alla persona e famiglie”, per una percentuale 

Movimento Cinque Stelle

Siamo arrivati all’ultimo articolo di questi cin-
que anni di consiglio comunale e ci pare dove-
roso partire con i ringraziamenti. Prima di tutto 
ai cittadini di Scandiano che, o con la fiducia 
concessa durante le elezioni o con il confron-
to diretto sul territorio, ci hanno permesso di 
portare il nostro contributo con le innumerevoli 
proposte discusse e spesso approvate. Ci siamo 
da sempre ritenuti dei portavoce e con questo 
obiettivo ci siamo costantemente impegnati 
nella nostra attività politica. Un ringraziamento 
anche alle istituzioni con le quali abbiamo avu-
to anche momenti di accesa discussione, ma 
sempre nell’ambito del rispetto reciproco e con 
cui si è lavorato sempre ed esclusivamente per il 
bene del nostro paese.  Possiamo dire che questi 
cinque anni si chiudono con un’ottima notizia 
per la nostra Scandiano ovvero il ritorno ormai 
certo della proprietà della Rocca dei Boiardo al 
nostro comune. Da parte nostra abbiamo sem-
pre sostenuto fin dalla nostra formazione come 
gruppo politico più di dieci anni fa, l’importanza 
strategica di riavere la piena disponibilità di quello 
che è sostanzialmente il cuore storico del nostro 
paese. Abbiamo sempre creduto sull’immen-
so potenziale di una Rocca interamente gestita 
dalla nostra amministrazione e dai nostri citta-
dini svincolata dalle troppe limitazioni imposte 
dall’attuale contratto con il demanio. Per non 
parlare poi dell’aspetto economico, assoluta-
mente penalizzante nei nostri confronti, con ca-
noni di affitto ingiustificati per una concessione 
ingessata a troppi vincoli. Per questo negli anni 
abbiamo lavorato per dare il nostro contributo 
per ottenere questo risultato, arrivando così an-
che a riscoprire l’originale contratto di cessione 
del comune al governo del 1883 che si ritene-
va ormai perduto, passaggio chiave per capire 
le dinamiche di gestione. L’auspicio ora è che le 
future amministrazioni sappiano cogliere questa 
opportunità che può davvero diventare volano 
per la crescita economica e culturale di Scan-
diano. Nell’ultimo consiglio comunale si è tenuta 
la discussione sul destino di piazza Spallanzani 
e sulla raccolta firme per la proposta di pedo-
nalizzazione. Da parte nostra abbiamo sempre 
ribadito l’importanza di non lasciare più spazio 
alle auto, ma solo a persone ed eventi, in quan-
to questo merita una piazza tornata a splendere 
dopo il lungo restauro. Abbiamo visto infatti in 
queste settimane sia la piacevolezza della piazza 
animata da persone riunite attorno ad iniziative di 
ogni tipo, sia quanto poco è bastato per lasciare i 
primi segni di bruttura a terra dopo una sola gior-
nata di permanenza di veicoli in occasione della 
fiera. Sembra purtroppo decisa la via del bicchie-
re mezzo pieno (o quasi vuoto?), per cui proba-
bilmente la giunta comunale deciderà per una 
chiusura parziale ovvero solo per il week-end. 
Non ci rimane che sperare in un ripensamento 
quando sarà evidente la differenza tra un luogo 
tanto simbolico degradato a posteggio auto e lo 
stesso vissuto nella sua integralità dalle persone.

Marco Barbanti 
Fabio Ferrari 

complessiva del 42,5%. Siamo riusciti negli 
anni a mantenere standard elevati per i ser-
vizi alla persona, e grazie anche alle risorse 
ottenute dalla partecipazione ai Bandi Pnrr, 
riusciremo a sviluppare nuove progettualità, 
quali ad esempio la realizzazione di alloggi 
socioassistenziali presso l’ex circolo di Cac-
ciola, che avrà una nuova vita ed una nuova 
funzione sociale.
L’azione dei Gruppi consiliari è stata poi par-
ticolarmente attiva verso tematiche quali la 
promozione del territorio, la cultura ed il tu-
rismo sostenibile. Pensiamo ad esempio alla 
Spergolonga, un evento che nasce da un’in-
tuizione di alcuni consiglieri, parte attiva del 
progetto. Una camminata all'insegna del-
la convivialità che si sviluppa tra le cantine 
del territorio scandianese, organizzata per 
mettere in sinergia le Cantine con Circoli ed 
Associazioni, per promuovere le eccellenze 
enogastronomiche locali. Pensiamo alla de-
cisione di costruire una nuova area camper 
in prossimità del centro storico e di percorsi 
ciclo-pedonali, che aumenterà la possibilità, 
per gli amanti del turismo all'aria aperta, di 
scoprire il nostro territorio.
Un percorso sempre in divenire, che pen-
siamo debba e possa svilupparsi sempre 
più con la ricandidatura del nostro Sindaco, 
Matteo Nasciuti.
E siamo pronti ad una campagna elettora-
le che sarà un momento di condivisione di 
idee e di progetti, e vede già tante persone 
lavorare su aree tematiche per costruire il 
programma della Scandiano futura. Perché 
Scandiano va vista come una comunità in 
cammino, come un gruppo di persone che si 
riconosce in un'idea di città che sta sempre 
più prendendo forma, e che sarà sempre più 
bella e inclusiva.
Approfittiamo di questo spazio anche per 
ringraziare dell’impegno e del lavoro fatto in 
questi anni tutti i consiglieri dei nostri gruppi, 
PD e Siamo Scandiano, una squadra che è 
rimasta unita fino alla fine, diversamente da 
quello che è successo ad altri gruppi con-
siliari.

Luca Monti

Capogruppo Gruppo Consiliare PD

Silvia Venturi

Capogruppo Gruppo Consiliare Siamo 
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Gruppo Misto

Cari concittadini, la Consiliatura 2019-2024 è 
oramai giunta al termine ed è tempo di bilanci. 
Il Gruppo consiliare misto è nato nel luglio 2019 
a fronte della constatata impossibilità di condi-
videre con altri colleghi un percorso consiliare 
improntato al rispetto di quei principi e metodi 
di lavoro che hanno poi caratterizzato l’operato 
del Gruppo misto, portandolo ad essere il primo 
gruppo consiliare per numero di iniziative, oltre 
cento trenta, delle quali desideriamo ora darvi 
conto, sia pure in estrema sintesi.
Il Gruppo misto è stato, tempo per tempo, com-
posto dai consiglieri Alessandro Nironi Ferraroni 
(capogruppo – indipendente), Davide Beltra-
mi (dimessosi nel maggio 2023), Chiara Ferrari 
(Lega – Salvini premier) ed Enrico Ferrari (Lega 
Salvini Premier).
Le iniziative hanno toccato tutte le maggiori aree 
di intervento dell’Amministrazione. Ne riportia-
mo solo alcune, tra le più importanti: *Ambiente 
e sviluppo sostenibile – protezione civile* (mo-
nitoraggio delle frane e dei rischi idrogeologici; 
stato di attuazione dell’Accordo di programma 
per la realizzazione di un comparto produttivo 
agroalimentare in Arceto; contrasto all’esten-
sione del sistema di raccolta dei rifiuti porta 
a porta nei centri storici); *Territorio e attività 
produttive* (ritorno del mercato scandianese 
nel centro storico; adozione di un regolamen-
to per l'installazione e la gestione dei dehors;); 
*Cultura* (valorizzazione dell’Archivio storico 
comunale e sua ubicazione in Rocca; utilizzo 
esclusivo della lingua italiana negli atti e nelle 
iniziative del Comune; tutela e promozione del 
dialetto scandianese); *Politiche abitative e ur-
banistiche – mobilità* (promozione di attività di 
studio e analisi delle esigenze abitative; imple-
mentazione della sicurezza stradale negli attra-
versamenti pedonali; estensione a Scandiano del 
percorso della Linea urbana di Reggio Emilia n. 
9; mappatura degli immobili destinati ad ospi-
tare attività dei settori primario, secondario e 
terziario; riqualificazione delle vie d’accesso alla 
Città di Scandiano lungo la S.P. 467 R.); *Polo 
fieristico* (costituzione di una commissione di 
inchiesta e di studio sul progetto abbandonato 
del nuovo polo fieristico e sul futuro dell’attuale 
polo fieristico); *salute e sociale” (contrasto alla 
chiusura del pronto soccorso; IVA agevolata per 
pannolini/oni; sostegno alle forme di disabilità; 
sostegno al c.d. coworking; costituzione di una 
commissione di studio sul fenomeno delle po-
vertà nel territorio); *turismo e sviluppo soste-
nibile* (valorizzazione strategica dell’area vasta 
emiliano-lunense; valorizzazione organica del 
“Monte delle Tre Croci”; costituzione del Parco 
fluviale del Basso corso del Tresinaro; adozione 
di un piano organico e completo di promozione, 
valorizzazione del patrimonio artistico, storico, 
ambientale, culturale del territorio; pedonalizza-
zione vallo della Rocca e creazione di passeg-
giata pedonale; celebrazioni dell’ottantesimo 
anniversario della scoperta della necropoli neo-
litica e della Venere di Chiozza e valorizzazione 
dell’area archeologica di Chiozza; valorizzazione 
delle vie d’acqua estensi e delle opere idrauliche 
presenti nel territorio; trasferimento in Rocca del 
ciclo pittorico di Nicolò dell’Abate); *Istituzioni* 
(presenza di un segretario generale con appli-
cazione esclusiva a Scandiano). Ricordiamo an-
che il contributo dato alla implementazione di 
un sistema di controllo sugli atti consiliari ed alla 
riforma organica dei Regolamenti del consiglio 
comunale e delle commissioni consiliari.

Alessandro Mattioli

Capogruppo SCANDIANO 

SANTORO SINDACO

Scandiano Santoro Sindaco

Rocca dei Boiardo: il bene comune degli 
Scandianesi
Negli ultimi tempi si sono susseguiti accesi di-
battiti sulla gestione ed il destino futuro della 
Rocca dei Boiardo, un gioiello che racchiude 
la storia e l'identità culturale della nostra città. 
È fondamentale riaffermare che questa me-
raviglia storica appartiene a tutti gli abitanti di 
Scandiano, trascendendo ogni appartenenza 
politica ed ergendosi come patrimonio col-
lettivo.
Con le elezioni amministrative all'orizzon-
te, ci impegniamo a dare priorità all'ascolto 
delle diverse voci della nostra comunità. La 
responsabilità di decidere il futuro della Roc-
ca dei Boiardo, non è solamente appannag-
gio della politica, ma anche e soprattutto dei 
cittadini, che condivideranno le loro visioni e 
aspettative per questo simbolo cittadino.
Sotto la guida del candidato sindaco Antonel-
lo Salsi, la nostra compagine è già al lavoro 
per raccogliere un'ampia gamma di opinioni 
e suggerimenti e la Rocca dei boiardo è solo 
uno dei numerosi temi nei quali questo lavo-
ro è eseguito capillarmente. Questo dialogo 
aperto include tutti: dai residenti ai commer-
cianti, pilastri dell'economia locale, fino agli 
imprenditori, che con il loro lavoro contribui-
scono in modo significativo al benessere della 
nostra comunità.
Ascoltare ogni voce è per noi un dovere. Il 
nostro scopo è fondere queste prospettive in 
un'unica visione, che rifletta il bene comune. 
Le nostre proposte, come quella di un em-
porio del gusto, di un museo permanente 
incentrato sulla storia scandianese e di spa-
zi adibiti ad hoc per mostre temporanee di 
rilievo, sono sostenute da molto tempo, da 
ancor prima che l'idea di una Rocca dei Bo-
iardo di proprietà del Comune di Scandiano si 
fosse palesata. La posizione, che, per gestire 
un "nuovo corso" del monumento boiarde-
sco, ci volesse una fondazione autonoma è 
stata partorita da esponenti di centro-destra 
locale già da alcuni anni. Ma tutto questo, 
non dev'essere una gara ad ostacoli in una 
competizione olimpionica, dove chi prima 
arriva vince, e chi vince meglio fà il bene del-
le comunità. Anzi, desideriamo che temi im-
portanti e fondamentali nella vità di comunità 
come la cultura, l'arte ed il bene comune ven-
gano liberati dalle divisioni politiche.
Ci auguriamo che, in un futuro prossimo non 
molto lontano da noi, tutti gli addetti ai lavori, 
e non solo, soprattutto cittadini, promoto-
ri turistici e imprese che gravitano attorno al 
territorio scandianese, possano collabora-
re per definire il futuro della Rocca, affinché 
questa si mostri nel suo migliore aspetto ai vi-
sitatori che, ci auguriamo, affluiranno nume-
rosi a Scandiano, attratti dai tanti affascinanti 
aspetti che il nostro comune avrà e ha già da 
offrire.
In questa visione, la politica diventa l'arte di 
armonizzare le voci in un coro unisono, che 
canti insieme per il bene della nostra amata 
città.

Alessandro Mattioli
Scandiano Santoro Sindaco
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Sta per tornare festivaLOVE

Installata ad Arceto una Palestra Sotto il Cielo

Inaugurato il Bosco dell'Europa coi gemelli di 
Almansa, Blansko e Tubize

Ripartono le passeggiate di Scandiano 
Cammina

Inaugurato il bosco dedicato a Silvano Ferri
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